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Association des Anciens Elèves 

du Lycée-Collège Raymond-Poincaré de Bar-le-Duc 
Fondée le 7 mars 1869 

 
o BUT PRINCIPAL 

 
! Maintenir et consolider les liens amicaux formés au 

cours de la vie au Lycée. 
! Récompenser et valoriser les plus volontaires sur le plan 

scolaire, relationnel et humain. 
! Aider, sur le plan de l’encouragement, à la recherche 

d’une orientation, voire d’un emploi. 
! Garder la mémoire du Lycée (publications, archives à 

classer et à protéger de l'oubli ou de la disparition) 

 
CONTACTS 
 

Paul-Eric MORILLOT,  eric.morillot@free.fr 
 Jean-Luc VANOLA,   professeur au Lycée Raymond-Poincaré 
     Jean-Luc.Vanola@ac-nancy-metz.fr 

Jeanne BOLLAERT-BRICHARD :   03 29 45 31 65 
Marie-Paule MANGIN-MARCHETTI :  03 29 45 24 53 

 
ACTIONS RECENTES 

 
! Renaissance du « Prix du Lycée »  

 

Créé en 1869, en sommeil depuis une trentaine d’années, il vise à récompenser, 
chaque année, un ou deux élèves méritants, à la fois sur le plan scolaire, mais aussi sur 
le plan humain. 
En juin 2008, ce sont 2 élèves qui ont été honorés par l’association pour leur 
dynamisme et pour leur haute conception de la vie en société. 
 
Félicitations à  Marion BABINET, élève en TS1 
   Margaux LAURENT, élève en STG3 

    Prix du Lycée 2008 

 
PROJETS 

 
! Présentation à une classe de terminale de professionnels capables de communiquer 

leur enthousiasme et leur esprit d’innovation 
! Projet de promotion du patrimoine et mise en valeur de la collection de matériel 

scientifique ancien classé « Monument Historique » en partenariat avec le 
Lycée 

! Création d’un site internet, associé à celui du Lycée 
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Le mot du Président 

Paul-Eric Morillot 

 
Chers amis, 

 
Voici votre bulletin de rentrée 2008. Il annonce une rentrée plus sereine après notre 

célébration du cent cinquantième anniversaire du Lycée le 14 décembre 2007. 

• Cet événement, apprécié de tous, a été le fruit d’un immense travail collectif qui a 
permis de faire rencontrer tous ceux que le Lycée concerne ou a concernés. Je remercie une 
fois encore nos intervenants extérieurs, anciens élèves ou sympathisants qui ont animé des 
ateliers ou qui, empêchés, avaient œuvré pour nous. Je remercie tous ceux qui ont mené à bien 
la réalisation de l’enveloppe postale qui a rencontré un vif succès. Je n’oublierai pas non plus 
les artisans de l’organisation de l’exposition Lemagny au Musée. La soirée du 14 décembre a 
alors permis de réunir de façon simple et solennelle tous ceux que l’histoire et l’avenir du 
Lycée préoccupent également. Chacun y a mis du sien, membre de l’Association ou Personnel 
du Lycée. Nous avons ainsi atteint notre objectif. Faire le lien entre le passé et l’avenir. Etre 
présents au cœur de la vie du Lycée. Tel est le but de notre Association. 

• Le Prix du Lycée, désormais connu de tous et dont chacun apprécie la valeur 
symbolique, est reparti pour sa 4ème année. Le cent cinquantième anniversaire lui a donné un 
nouvel éclat. Il a porté à la lumière et récompensé deux élèves méritants. Ou plutôt 
méritantes, au féminin. Le parcours de ces jeunes filles est très différent. Mais ce sont d’abord 
de bonnes élèves, voire de très bonnes élèves. Comme l’ « honnête homme » de la tradition, 
elle sont cultivées, intéressées, persévérantes. Et elles sont avant tout ouvertes sur leur 
environnement et à l’écoute des autres : 

 Marion BABINET, élève en TS1 
 Margaux LAURENT, élève en STG3 

Elles méritent notre estime qui s’adresse pareillement à tous ceux qui suivent le même 
parcours au Lycée et auraient été dignes de cette récompense. 

L’Association ne s’est pas pour autant endormie sur ses lauriers : 
 
• La journée destinée à l’orientation a eu lieu et d’autres conférences sont prévues. Une 
dynamique a été lancée ; elle ne demande qu’à se développer. 

• Comme promis, la publication sur le Lycée est presque achevée et la phase d’édition 
de ce beau livre est engagée. Ce livre sera le témoin de notre regard sur le Lycée. 

• Il en va de même pour la sauvegarde des instruments de physique. Les démarches sont 
désormais en cours et un certain nombre de partenaires s’apprête à accompagner notre 
approche. Il faut avancer sans faillir. 

L’Association est fermement décidée à poursuivre sa route. Je remercie son Bureau renouvelé 
et étoffé qui a réussi à boucler ce numéro tant attendu par vous tous. Nous avons besoin de 
vous tous pour agir et pour prendre des décisions. Il faut trier, classer nos archives et notre 
mémoire. Il faut développer notre page internet afin d’accroître notre visibilité… dans le 
monde. Il nous faut surtout nous renouveler en donnant ainsi l’envie aux internautes de nous 
parler, d’abord par curiosité, puis dans le but d’agir avec nous. Il nous faut nous renouveler en 
parlant tout simplement autour de nous. Certains ne nous connaissent pas. Il nous faut nous 
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rajeunir, pour assurer nos finances, mais, surtout, pour élargir notre assise, les membres 
jeunes en attirant d’autres de leur génération. 
 
Du travail et des objectifs ambitieux dont je vous convie à reparler lors de notre Assemblée 
Générale le dimanche 12 octobre 2008 à 10h au Lycée. J’en évoque ci-dessous les grandcs 
lignes. NB : Michel Bernard et Eric Dautriat nous honorerons de leur présence. 
 

A bientôt, Paul-Eric Morillot 
 
 

Rappel de projets de l’Association : 
 
• Dynamiser et bien faire connaître le Prix de l’Association qui continue et qui, sous la 
houlette de Jacques Auboin, va entamer sa cinquième année. 

• Développer les projets d’intervention d’un ancien élève ou d’une personnalité 
qualifiée auprès des élèves du Lycée. Ce nouveau développement de notre association est 
largement dû à l’impulsion de Jacques Moris qui coordonne cet événement pédagogique. 

• Restaurer les instruments de physique du Lycée. Ils font partie du patrimoine du Lycée 
et de la Meuse. Ils ont conservés par le Musée. Certains sont très abîmés. La restauration de 
des objets suppose une corrélation entre l’Association, le Lycée et le Musée dont nous 
aimerions être le maître d’œuvre et le financer en faisant appel à des subventions extérieures. 
Le but est d’exposer, en toute sécurité, ces objets au sein du Lycée. 

• Trier et organiser les archives de l’Association. 

• Les anniversaires de bac. Nous proposons aux anciens qui le souhaiteraient de recevoir 
au Lycée les élèves de leur promotion à la date anniversaire de leur baccalauréat. Nous 
sommes à leur disposition pour aider à organiser cette rencontre au Lycée. Qui ne souhaiterait 
retrouver ses copains d’alors ? 

 Nous rappelons à tous le site web bien connu « Copains d’Avant ». Il fédère nombre 
d’anciens élèves, jeunes pour la plupart. Il favorise les retrouvailles. 3609 inscrits au Lycée et 
901 au Collège. http://copainsdavant.linternaute.com/ 

 
 

Le mot du Proviseur 

Yannick Charron 

 
L’année scolaire 2007/2008 s’achève et à l’heure où j’écris ces quelques lignes, il ne m’est 
pas possible d’évoquer les résultats aux examens qui sont en cours de réalisation. 

Je peux cependant rappeler les excellentes performances du Lycée qui le situent cette année à 
la 185ème place dans le classement des lycées français paru dans la presse en avril dernier, 
classement qui prend en compte le pourcentage de réussite au bac, le taux d’obtention du 
baccalauréat pour les élèves rentrés en seconde trois ou quatre ans plus tôt et le pourcentage 
de bacheliers parmi les élèves quittant définitivement l’établissement en terminale. 

C’est à l’évidence un signe de bonne santé et chacun doit être remercié pour la part qu’il a 
prise dans ces bons résultats. 
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Cette année a également été marquée par la célébration du 150ème anniversaire de 
l’établissement au cours de laquelle j’ai eu le plaisir de faire connaissance avec bon nombre 
d’entre vous. 

Le Bureau de l’Association des Anciens Elèves a pris une part prépondérante dans 
l’organisation des festivités, tout comme il encourage activement la valorisation de la 
collection des anciens instruments de physique pour laquelle des contacts ont été récemment 
pris avec une association, l’ASEISTE, dont l’objet correspond parfaitement à nos 
préoccupations. 

Ces implications dans la vie de l’établissement, auxquelles s’ajoutent l’intervention face aux 
élèves de Messieurs Morris et Dautriat et la remise des Prix des Anciens Elèves, contribuent à 
maintenir les liens entre les générations, à aider les élèves à la recherche d’une orientation et à 
valoriser le patrimoine scolaire. 

Pour faire vivre notre projet d’établissement et pour nous aider à faire face aux difficultés 
engendrées par la baisse de la démographie scolaire, nous avons besoin de toutes les bonnes 
volontés et votre solidarité, je sais pouvoir compter sur elle et par avance je vous en sais gré. 

 

Résultats aux examens pour la session de 2008 

Yannick Charron 
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Le Prix du Lycée 2008 

 
 

Le 4 juillet 2008 la remise du Prix 2008 de l’Association des Anciens Elèves du Lycée 
Raymond-Poincaré a eu lieu en la présence de M. Yannick Charron, proviseur et de M. Yvon 
Freminet CPE. Paul-Eric Morillot accompagné de Jacques Auboin, a eu le plaisir de remettre 
le Prix à Marion Babinet, élève en TS1 et à Margaux Laurent, élève en STG3. 

Marion Babinet, outre des études brillantes, s’est distinguée par sa personnalité 
sérieuse, rigoureuse et modeste. Elle s’implique dans de nombreuses activités scolaires et 
périscolaires, comme la bourse aux livres. Cette passionnée de guitare, de cinéma et de 
randonnée se dirige vers des études médicales. 

Margaux Laurent a également attiré l’attention du Jury par sa volonté et sa 
persévérance. Ses résultats n’ont cessé de croître tout au long de ses études. Comme sa co-
lauréate, elle fait montre d’une grande ouverture d’esprit. Sportive, férue d’anglais « dans le 
texte », elle se dirige vers une classe préparatoire aux Ecoles de Commerce au Lycée Chopin 
de Nancy. Elle ambitionne une carrière de cadre supérieur dans  une grande entreprise. 

Félicitations à ces deux lauréates qui, pour la quatrième fois, ont permis à 
l’Association de faire renaître le Prix centenaire, délaissé pendant plus de trente ans. Les deux 
lauréates résument ce qui fait la substance du Prix « rénové » : l’excellence associée à un 
esprit d’ouverture et des qualités humaines. Coïncidence qui ne surprendra personne : Marion 
et Margaux venaient, au moment de la remise du prix, de recevoir une autre belle 
récompense : un bac avec mention Très Bien pour l’une et Mention Bien pour l’autre. 
Félicitations. 

 
 

Un vrai « beau livre » sur le Lycée 

 
 
Nous n’avons pas manqué à nos engagements puisque l’Association des Anciens Elèves a fait 
paraître une plaquette lors du 50ème et du 100ème anniversaire du Lycée. Pour le 150ème 
anniversaire, nous avons fait mieux. Nous avons édité un vrai « beau livre ». En termes de 
librairie, un « beau livre » est un « livre à tirage restreint ». Le maître d’œuvre en est Jean-Luc 
Vanola qui  a fait un travail remarquable et rigoureux (on n’est pas matheux pour rien) en 
respectant une chronologie parfaite de la vie du Lycée depuis ses débuts jusqu’à 2007. 
Le sommaire est très riche et il ouvre des portes à une connaissance jusqu’ici fragmentaire. 
Les articles sont signés de main de maître (au vrai sens du terme). Ce vrai « beau livre » est 
largement illustré de photographies couleur et de cartes postales rares et anciennes. 
Le livre sera distribué aux personnes assistant à l’AG d’octobre 2008 et il sera envoyé aux 
adhérents à jour de leur cotisation. Merci au maître d’œuvre et aux auteurs de cet ouvrage 
dont la lecture met en lumière que notre Lycée fut et reste un excellent Lycée. 
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Le 150
ème

 anniversaire du Lycée Raymond-Poincaré 

 
 

Deux journées intensives 

 
Le vendredi 14 décembre 2007 après-midi a marqué le début des manifestations. Dans 

le cadre interne à l’emploi du temps des élèves, notre Association a organisé des ateliers au 

sein des cours. Ils ont été animés par des hôtes de marque, personnalités des lettres, des arts, 

de la recherche ou du commerce. La plupart étaient d’anciens élèves comme Eric Dautriat, 

ingénieur et ancien directeur des lanceurs et du CNES à Kourou ; François Goven, architecte 

et inspecteur général des monuments historiques, Juliette Morillot, journaliste et écrivain 

spécialiste de la Corée ; Laurence Auboin, Ecole Supérieure de Commerce de Paris, strategic 

project leader chez Sony […]. Des professeurs du Collège et du Lycée se sont inscrits 

également dans cette démarche. Ils ont fait participer leurs élèves à des activités culturelles et 

historiques. 

A partir de 17h30, le Lycée a ouvert ses portes aux visiteurs. Un certain nombre de 

manifestations (expositions […]) étaient prévues. L’Association, en partenariat avec La Poste, 

a proposé une enveloppe postale célébrant ce cent cinquantième anniversaire. La journée s’est 

poursuivie par notre Assemblée Générale à 19h et elle s’est prolongée par un repas dont le 

coût modeste est dû à la participation du Lycée et de son personnel. 

Le lendemain a eu lieu l’inauguration officielle de la chapelle par les autorités 

régionales et universitaires. 

En même temps que les manifestations, le Musée Barrois et Etienne Guibert, le 

Conservateur, ont organisé une importante exposition ouverte plusieurs mois sur les œuvres 

de M. Paul Lemagny (1905-1977), ancien élève du Lycée. Les Anciens y étaient les 

bienvenus. Né en Meuse, Paul Lemagny, graveur, a mené une brillante carrière artistique. 

Premier Prix de Rome en 1934, Pensionnaire de la Villa Medicis, Membre de l’Institut, il fut 

Professeur à l’Académie des Beaux Arts. 

 

 

Vendredi 14 Décembre 2007 
14H00- 19H00 

Bureau de poste temporaire 
Exposition philatélique en hommage à Paul Lemagny 

14H30-16H30 

Sept anciens élèves apportent leurs témoignages dans des classes 
15H30 

Plantation d’un saule dans la cour, animation par la compagnie Azimut 
16H30 

Ouverture de l’exposition aux classes 
17H00-19H00 

Ouverture au public 
17H30 

Concert du groupe Adder’s Tone à la chapelle, lecture de témoignages d’anciens élèves, 
performance artistique 
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19H00 
Assemblée Générale de l’Association des Anciens Elèves, Apéritif et Banquet 

 

Samedi 14 Décembre 2007 
9H00-16H00 

Bureau de poste temporaire 
Exposition philatélique en hommage à Paul Lemagny 

10H00 
Inauguration de la chapelle rénovée. 

Présence des officiels et des membres du Conseil d’Administration 
 

Du 28 Novembre au 24 février 2008 
Exposition au Musée du barrois 

Paul Lemagny ( 1905-1977) entre classicisme et abstraction 
 

 
 

L’Association des Anciens Elèves s’est largement mobilisée pour faire de cet anniversaire un 
événement digne de notre Lycée qui me semble-t-il, n’a jamais failli et dont chacun de nous 
porte une trace indélébile. 
Nous avions choisi les dates et programmé les manifestations auxquelles se sont ajoutées les 
interventions organisées par l’administration du lycée, d’où la richesse et la densité des 
événements de cette commémoration. 

 
Hommage philatélique et bureau de poste temporaire 

 
L’Association des Anciens Elèves a organisé et assumé financièrement l’impression 
d’enveloppes commémoratives et la mise en place d’un bureau de poste temporaire 
accompagné d’une exposition philatélique. Cette exposition présentée dans le hall du lycée 
rassemblait toute l’œuvre philatélique de Paul Lemagny ainsi qu’un billet de 50 Fr à l’effigie 
de Quentin de La Tour créé pour la Banque de France. 
Elle a été réalisée par Jean-Pierre Mangin, ancien élève et président de l’Académie Mondiale 
de Philatélie. Le bureau de poste temporaire a été installé dans le hall d’accueil du lycée. Il a 
été tenu par Mme Dutrieux, chef d’équipe du bureau de poste du Boulevard de la Rochelle, 
Mme Lombard du bureau de Revigny, Mlle Aurélie Villeval, stagiaire, élève de bac pro au 
lycée Zola. M. Girard s’est chargé de l’installation du bureau, des produits philatéliques et des 
photos, M. Espinouze a également fait des photos. 
 
Le cachet à oblitération spéciale a été réalisé par Marie Noëlle Goffin, artiste spécialisée dans 
la gravure des timbres-poste, lauréate de la fondation Wicar à Rome, Grand Prix de l’Art 
Philatélique. 
 
Une vente d’enveloppes premier jour a pu être mise en place. Le dessin original réalisé par 
Mme Goffin sera réutilisé, avec de légères modifications par l’administration du Lycée. Les 
bulletins des 2ème et 3ème trimestres 2007/2008 ont été envoyés dans des enveloppes marquées 
du sceau du 150ème anniversaire. 
Les enveloppes Premier Jour vendues 2 euros ont connu un vrai succès. Merci à Marie- Paule 
Mangin-Marchetti qui en a assuré toute l’organisation. 
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  Intervention des Anciens Elèves auprès des élèves de différentes classes 
 
Denis Boilley, ancien sportif de haut niveau a rencontré les classes de Secondes et Terminales 
et les a engagés à « vivre leur passion du sport à fond » 

Laurence Auboin, directrice de projet chez Sony a enthousiasmé les élèves de 1ère ES par le 
récit de son parcours brillant et très diversifié 

Mickael Monnin, directeur artistique de la Compagnie Azimut, est intervenu auprès des 
élèves de section Arts Plastiques en vantant le plaisir du théâtre de rue. 

Eric Dautriat, centralien, directeur qualité Snecma Safran, a captivé l’attention des élèves 
TS4 par le récit de sa brillante carrière chez Ariane 5. 

Juliette Morillot, journaliste, écrivain, intervenante HEC et coréanologue a convaincu avec 
brio les élèves ES1 et 1ère L1 d’aller faire un tour en Corée. 

François Goven, architecte DPLG, inspecteur général des Monuments Historiques, reçu par 
les élèves TL2 option histoire de l’Art a brillamment développé la notion de patrimoine et de 
conservation. 

L’excellence de ces intervenants issus du Lycée est non seulement une richesse pour 
l’établissement, mais aussi la démonstration que la réussite n’est pas réservée aux élèves des 
grands lycées parisiens. 
 

Expositions dans les salles de classe 

 
Exposition des photographies de classe conservées depuis un certain nombre d’années et 
animée par Marie-Paule Mangin-Marchetti. 

Exposition réalisée par des élèves de 6
ème

 1 et 2 sous la direction de Mmes Bergé, Bianchi, 
Parenty et Blervaque. Les élèves ont effectué des recherches sur le passé du Lycée et réalisé 
des panneaux très convaincants. Bravo les Sixièmes. 

Exposition de documents concernant le Général Estienne, ancien élève et père du char 
d’assaut. Travail très documenté et pointu de M. Pierson, professeur d’histoire-géographie 
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pour qui Jean Baptiste Estienne, reçu 5ème à Polytechnique « est, après Poincaré, l’élève le 
plus célèbre du Lycée » 

Exposition des Anciens Instruments de Physique du Lycée 

A la Bibliothèque Générale tapissée de livres anciens, dans une ambiance d’un autre temps, 
les visiteurs ont profité des commentaires éclairés de Jean-Luc Vanola, professeur de 
mathématiques. 

Exposition sur les classes de mathématiques spéciales, préparée par Jean- Luc Vanola.  De 
1878 à 1914, le lycée s’est enrichi de cette section de Mathématiques Spéciales. 

Exposition rétrospective des échanges franco-allemand organisée par Mr Colson, 
professeur d’Allemand. 

Exposition des Cahiers d’Honneur du Lycée commentée par Mme Vanola, professeur de 
Français. 

Exposition sur les BTS et l’Histoire de l’Informatique par M. Colling, chef de travaux du 
Lycée. 

Exposition de la section Sport/Etudes ouverte en 1974: La section a disparu du Lycée en 
1989. Elle a formé des sportifs de haut niveau. Témoignage de M.Thierry Dabrowski, 
professeur d’EPS ayant exercé en Sport/Etudes. 

Vive la Guitare : Dans une salle de classe du 1er étage on jouait de la guitare sous la houlette 
de M. Lalande, adjoint technique territorial. Succès. 

Des animatrices artistiques se sont dévoilées tout l’après midi dans la chapelle rénovée en 
point d’orgue : concert du groupe Adder’s Tone. grosse affluence avec élèves, public, parents 
d’élèves, professeurs…. 

Tout a une fin : les réjouissances et les festivités se sont terminées à 19h, heure à laquelle 
avait lieu l’Assemblée Générale des Anciens Elèves du Lycée au cours de laquelle le Bureau 
a été désigné et le compte-rendu financier adoptés à l’unanimité. (voir ci-dessous) 

Le repas du soir organisé au restaurant du Lycée a rassemblé un grand nombre d’Anciens 
dans une ambiance plutôt potache. Merci M. l’Intendant. 

 
Exposition Paul Lemagny (1905-1977) 

 
Elève du Lycée Impérial entre 1918 et 1924, Grand Prix de Rome de gravure, Membre de 
l’Institut, Paul Lemagny a donné son nom à la Place du Lycée le 14 octobre 1990. L’Amicale 
des Anciens se devait de lui rendre hommage à l’occasion du 150ème anniversaire. Une double 
exposition lui a été consacrée 

• Dans l’enceinte du Lycée, une centaine de timbres, dessinés ou gravés par lui, ont été 
exposés entourant un bureau postal temporaire ; un cachet postal avait été réalisé ainsi que des 
enveloppes philatéliques mises en vente avec succès. 

• En partenariat, le Musée Barrois, durant trois mois, a présenté au public et aux scolaires, une 
partie de son œuvre gravée et dessinée. Cette exposition intitulée « Entre Classicisme et 
Abstraction », a connu un franc succès. 

A la suite de cette exposition, les enfants de Paul Lemagny ont souhaité donner à la ville un 
ensemble de dix œuvres réalisées par leur père. Il s’agit de trois dessins originaux et de sept 
gravures qui recoupent l’ensemble de la carrière de l’artiste et évoquent ses recherches 
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stylistiques. Elles viennent pertinemment rejoindre le fonds constitué par le Musée Barrois 
autour de Paul Lemagny. 

Que les membres de la famille (Jean-Claude, Rosine et Florence) soient remerciés pour leur 
don généreux et pour leur présence tout au long de ces journées de célébration à Bar-le-Duc. 

 
Samedi 15 décembre 2007 

 
A 10h, l’Inauguration officielle de l’ancienne chapelle rénovée en présence de nombreux 
élus, des représentants de l’Education Nationale, des membres du Conseil d’Administration et  
des Anciens Elèves du Lycée, des élèves et des professeurs, des personnels et des parents. 

La Région, partie prenante dans la transformation de cette chapelle en salle polyvalente de 
250 m2 est représentée par Mme Claudine Barthélémy, Vice-Présidente du Conseil Régional, 
en l’absence du Président Masseret empêché : «  l’intervention du Conseil Régional doit être 
considérée comme une reconnaissance de la qualité du travail qui est accompli chaque jour 
par l’ensemble du personnel de ce Lycée. » 

Monsieur Christian Namy, Président du Conseil Général de la Meuse, madame Brigitte 
Kieffer, Inspecteur d’Académie représentant monsieur Michel Leroy, Recteur de l’Académie 
de Nancy-Metz, monsieur Yannick Charron, le nouveau Proviseur du Lycée, M.Michel 
Valette, le Proviseur précédent, se sont tous félicités de la réussite de ce projet dont la 
réalisation a été menée par le Groupe Acanthe, cabinet d’architecture à Bar-le-Duc. Monsieur 
Dos Santos, Architecte principal nous retrace le travail effectué en un temps très court, les 
choix, les objectifs, tout en conservant la structure ancienne, les vitraux, la voûte superbe : 
« une touche de contemporain dans un lieu classique. » 

Il est vrai que depuis 1982, le projet de transformer la chapelle « désacralisée » en une salle 
polyvalente était resté en attente. Il est vrai également que notre rêve à tous était de réunir en 
une même manifestation le 150ème anniversaire et la renaissance de la chapelle en salle 
polyvalente. En 2004, le projet fut relancé par le Proviseur Michel Valette auprès du Président 
Masseret qui en accepta l’idée. Les travaux pouvaient commencer. Les délais furent tenus. Le 
résultat est magnifique. 

Après les discours et la visite de la chapelle, un délicieux lunch préparé par les cuisiniers 
du Lycée a clôturé cette commémoration qui a permis aux générations de se rejoindre dans un 
esprit fraternel de témoignage afin de garder longtemps la mémoire du Lycée. 
 
 

Le 150
ème

 anniversaire du Lycée Raymond-Poincaré 

Compte rendu Assemblée Générale 

 
 

Le propos du Président le vendredi 14 décembre 2007 

 
 Chers amis, 

Je suis très heureux de vous trouver tous réunis ce soir, en cette journée 

exceptionnelle. Je désirerais remercier, avant tout autre propos,  

 M. Yannick Charron, Proviseur, M. Stéphane François, Proviseur-Adjoint et 

M. Barbier, Principal Adjoint pour leur accueil aujourd’hui et pour avoir accompagné ce 

projet ; 
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 Mmes et M. les CPE, dont M. Yvon Fréminet, toujours très à l’écoute de notre 

association. 

 Et, bien sûr, M. Michel Collin, Intendant, et son équipe qui a cherché à faire une fête 

de cette soirée. Ils ont, et ils continuent, à donner beaucoup de temps pour huiler cette 

machine qui a dû se mettre en route et fonctionner en même temps que les activités normales 

du Lycée. 

 Je n’oublierai pas, bien sûr, M. Michel Valette, le proviseur précédent du Lycée ici 

présent. La tâche qui consiste à remercier chacun est difficile tant les intervenants sont 

nombreux. Que tous ceux que j’ai oubliés me le pardonnent. 

 

Il me faut aussi remercier tous ceux qui ont participé aux animations de cette fête : 

 • M. Jacques Hospital, Président de la Société Philatélique pour sa participation aux 

expositions ; 

 • M. Jean-Pierre Mangin ; 

 • M. Achard, Directeur de la Poste pour son aide auprès du Bureau postal 

 • Mme Anne Bléhaut, malheureusement absente ; 

 • Mme Montchal des Archives ; 

 • Les anciens élèves qui ont apporté des photos, comme Mme Ruff ; 

 • Mme Marie-Paule Mangin pour tous ces panneaux de photos anciennes ; 

 • M. Etienne Guibert pour la magnifique exposition au Musée Barrois, ainsi que la 

famille Lemagny ; 

 • Le personnel du Lycée qui a beaucoup aidé et dont les louanges quant à leur 

dévouement me sont parvenues ; 

 

Ce cent cinquantième anniversaire implique tout d’abord les premiers intéressés, les élèves. 

Un grand nombre de conférences ou d’échanges a eu lieu dans les classes cet après-midi. 

Elles n’étaient pas ouvertes au public pour des raisons de place et, surtout, de sécurité. Je 

désire ainsi remercier les anciens élèves de renom, qui ont présidé notre association ces 

dernières années et qui ont répondu à notre invitation par leur présence (Erick Guy) ou en 

animant des classes (Eric Dautriat, François Goven, Juliette Morillot, Denis Boilley). D’autres 

ont cherché à les rejoindre (Laurence Auboin) 

Je regrette aussi un nombre certain d’absents qui devaient soit animer une classe (Jean-Marie 

Schissler, professeur des universités, spécialiste de métallurgie physique, Françoise Monnin, 

spécialiste d’art) soit présider notre AG, en particulier Jean Lanher, ancien professeur au 

Lycée, et professeur émérite des universités à Nancy II. Jean Lanher, que tout le monde 

connaît, devait animer notre AG en évoquant sa vie de professeur agrégé au Lycée il y a un 

demi-siècle. Des ennuis de santé l’ont éloigné de nous. Cette conférence devait être au cœur 

de l’AG. 

 Je remercie bien sûr tous les autres professeurs du Lycée qui ont emboîté le pas et qui 

ont à leur tour participé à ces célébrations à travers d’autres animations. Ils ont ainsi contribué 

à donner du Lycée une image forte et dynamique. 

 

L’Association des Anciens Elèves du Collège et du Lycée remonte à 1869, soit 12 ans 

après les débuts du Lycée. Déclarée d’utilité publique en 1897 elle visait à « maintenir et à 

consolider les liens de camaraderie. » Elle cherchait aussi à « assister d’anciens condisciples 

tombés dans l’infortune », « patronner, à leur sortie du Lycée, les élèves qui auraient besoin 

d’un appui » et « établir des prix d’honneur annuels ». Son rôle s’est donc largement orienté 

autour du service rendu. 
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Cette année, pour la 3ème année, nous avons honoré 3 élèves, une jeune fille et deux 

garçons, fraîchement promus bacheliers avec mention et dignes de la tradition d’excellence de 

notre Lycée. Ils complètent désormais à égalité de valeur la longue liste des lauréats. 

Félicitations à  Collin, Constance Terminale S2 

  Richier, Loïc  Terminale S2 

  Varnerot, Vadim Terminale S4 

 

Nous avions invité tous les anciens lauréats du nouveau prix, mais nous sommes en 

cours d’année universitaire et l’éloignement n’a pas permis à nos lauréats, anciens et actuels 

de nous rejoindre. 

 

L’Association s’est aussi consacrée à préparer ce 150ème anniversaire en : 

• offrant à quelques classes la possibilité de dialogue avec un professionnel ou un 

ancien élève au cours d’une leçon prévue à l’emploi du temps ; 

• en organisant un certain nombre d’expositions de photos et de matériels ; 

• en créant une enveloppe « prêt à poster » célébrant le 150ème anniversaire ; 

• en permettant à M. Lemagny d’être mieux connu de nous tous – ce qui est fait au 

delà de nos espérances grâce à l’appui de M. Etienne Guibert qui nous ouvre son musée ; 

• Tout ne sera pas terminé aujourd’hui : un livre  composée d’articles est en cours. Il 

devrait sortir en début d’année. Différents articles évoquent les débuts du Lycée. 

 

Notre objectif pour l’année qui s’annonce est la sortie de ce livre commémoratif. Nous 

en profiterons aussi pour mettre de l’ordre dans les archives, les photos, les publications de 

l’association, afin de les offrir aux Archives et de les préserver de l’oubli et de la disparition. 

Nous l’avions souvent évoqué et il importe maintenant de le faire. 

 

Comme pour toute assemblée, il importe maintenant de procéder au renouvellement du 

Bureau sortant. 

NB : 3 noms : Fonroques, Varin, Morillot sont à renouveler. Francis Lorcin, Hugues 

Jacquin entrent au Bureau de l’Association ;  Michel Varin et Paul-Eric Morillot sont 

reconduits. 

Puis Jean-Luc Vanola pourra procéder également au Bilan financier 

NB : détail de l’exposé ci-dessous. Bilan financier adopté à l’unanimité. 

 

Enfin, pour terminer, j’aimerais que chacun des intervenants en classe puisse dire 

quelques mots sur lui-même, et aussi sur son intervention. Mais peut-être serait-il plus 

judicieux de la faire, dans la salle de restauration où nous allons nous rendre.  

 

 

Rapport financier de l’Association par JL Vanola 

Situation financière au 31-10-2007 

 

Au niveau des dépenses 

Les principales dépenses sont liées à l’Assemblée Générale de 2006 (dépenses pour les repas 

et la couronne), à l’édition du bulletin (impression et frais d’affranchissement) et à la remise 

du Prix aux trois lauréats (1 500 Euros).  

 

Au niveau des recettes 

Elles sont constituées par les cotisations et les dons pour le Prix.  
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Le nombre de membres reste un facteur de préoccupation pour la pérennité de l’Association 

(le reçu fiscal n’est pas toujours accepté par les services fiscaux).  

Etat des différents comptes de l’Association 

 
CCP (augmenté des dons pour le Prix)    1 292,92 Euros 

Livret de Caisse d’Epargne (intérêts 2006 comptés)   5 492,85 Euros 

Compte sur livret SNVB      2 261,00 Euros 

Compte courant SNVB      3 195,50 Euros 

Total         12 242,27 Euros 

Le compte CCP sert de compte de dépôt pour le prix de l’Association. 

 

Bilan par rapport à l’année précédente 

 
Le total des différents comptes de l’Association est de 12 242,27 Euros au 31-10-2007 (il était 

de 14 228,67 Euros au 09-10-2006). 

 
 
 

Petit Dictionnaire impertinent à l’usage des Anciens du Lycée 

Jeanne Bollaert-Brichard 

 
 

Amitié : n.f. issu du latin amicitia. 
Def : sentiment d’affection ou de sympathie d’une personne pour une autre ou entre plusieurs 
personnes. 
Contrairement à l’amour, l’amitié se construit lentement dans une certitude souvent 
inconsciente. Mes souvenirs du lycée sont intimement et affectivement liés à mes amitiés. 
Apres 30 ans de séparation, on peut encore tout se dire. Quand on se revoit, tout disparaît : la 
vie d’adulte et même le physique vieillissant. On a 15 ans ! Chaque fois c’est un vrai bonheur. 
« Si ton ami boite du pied droit, boite du pied gauche pour que votre amitié reste un équilibre 
harmonieux. » Jules Renard Journal 1906. 
 
Chahut : n.m. « sources incertaines chahutées par les siècles. (JB) 
Def : Agitation bruyante, spécialement tumulte d’écoliers destiné à protester contre un 
professeur. 
D’une semaine à l’autre on se réjouissait de « l’heure de perm . Le « surveillant surbaissé » de 
mémoire lycéenne durable était complètement dépassé. Toutes sortes d’objets volants 
sillonnaient « la grande perm » située à l’angle du lycée et de la rue Landry-Gillon. Assis sur 
ou sous les tables nous avions l’impression d’être invincibles. Je me souviens d’opérations 
plus discrètes en fond de classe qui nous valurent quelques ennuis. Personnellement, je suis 
passée au conseil de discipline après avoir reçu les félicitations du trimestre  pour bon travail. 
J’ai aussi récolté deux dimanches de consigne : seule fille au réfectoire, seule fille en 
promenade avec les internes ; la gloire, quoi ! 
(classé en tête des super bons souvenirs) 
 
Chapelle : n.f. issu du latin médiéval capella 
Def : Lieu consacré au culte 
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Vaisseau amarré au fond de la cour des petits séparée de la cour des grands par une grille 
tendue entre 2 fortins de cabinets à la turque odorants. 
Dans ce lieu de culte les internes se retrouvaient pour une messe obligatoire du dimanche. 
Quelques messes matinales y étaient célébrées pour les plus assidus d’entre nous. Mais la 
gloire de la chapelle était la cérémonie de la communion solennelle, avec la messe répétée 
maintes fois et les Vêpres de 16h rappelant à la chapelle des familles alourdies par les 5 plats 
du repas de fête. 
L’aumônier, ancien aumônier militaire et blessé de guerre nous prenait pour des soldats. 
Dans une chapelle glaciale malgré un poêle poussif, il nous enseignait le catéchisme et en 
particulier l’Ancien Testament, à l’aide d’une lanterne magique qu’il maltraitait allégrement. 
Nous étions terrorisés. 
 
Classe : n.f. emprunté au latin classis (XIV) 
4 définitions : ex « ma mère faisait la petite classe » Alain Fournier. Le Grand Meaulnes 
Choisissons Salle de Classe 
Disposées tout autour de la grande cour au rez-de-chaussée sous les arcades et au premier 
étage, les salles de classe étaient éclairées par de grandes fenêtres à barreaux. Avec ou sans 
gradins, elles étaient toutes chauffées par un poêle. Pas de chauffage central. 
Chaque matin, un employé surnommé « le bidou » alimentait le poêle éteint en jetant une 
pelletée de boulets incandescents sur lesquels nous mettions des bûches empilées dans un 
coin. 
Inutile de dire que la 1ère heure de cours était plutôt fraîche. 
Les bons élèves étaient au 1er rang. Au fil des années, j’ai pu reculer d’un rang rejoignant 
ainsi les chahuteurs ou les dormeurs. 
 
Copain : n.m. forme de l’ancien français compain (compagnon) 
Def. Personne avec qui on entretient des relations amicales et familières. 
Ce joli mot n’avait pas à l’époque le même sens qu’aujourd’hui, où avoir un copain, c’est 
avoir un amoureux. Nous, nous avions des amoureux, des amis et des copains. Nous étions à 
peu près tous copains. A noter que les garçons étaient beaucoup plus frileux vis à vis des filles 
que nous, peut être plus dévergondées. 
Les filles étaient de bonnes élèves parfois timides et réservées. 
Chez les garçons, il y avait quelques « Cracks », le gros du peloton était plutôt décontracté. 
C’était mon terrain de prédilection. Chacun y avait sa place, que ce soit pour le travail en 
commun ou pour l’organisation d’une bonne rigolade (classé en tête des souvenirs 
nostalgiques) 
 
Cour : n.f. issu du latin curtis 
Def : espace découvert clos de murs ou de bâtiments dépendant d’une habitation. 
La cour entourée d’arcades et de tilleuls qui nous abritaient les jours de pluie, était séparée en 
deux par une grille délimitant la cour des grands et celle des petits. En 6ème , on passait la 
grille, un peu intimidés mais fiers. Pendant la récré de 10h, les sixièmes et les cinquièmes 
jouaient encore bruyamment. Les quatrièmes et les troisièmes pris entre les grands et les petits 
s’assemblaient en groupes assez calmes. A partir de la seconde c’était le grand jeu. Des 
bandes de 5 à 6 élèves arpentaient la cour dans un sens et dans l’autre. Mais le top était le vis 
à vis : 2 bandes vis à vis, l’une avançant, l’autre reculant. Ils refaisaient le monde ! 
Des lieux à éviter : la porte du surveillant général et celle du censeur. 
Le parc nous était interdit, sauf pendant la guerre ou, en cas d’alerte, nous courrions vers des 
abris (tranchées dans les pelouses). 
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Discipline : n.f. emprunté au latin disciplina 
Def : Règles de conduite communes aux membres d’une collectivité et destinés à y faire 
régner le bon ordre. 
A l’époque, le secondaire comprenait un peu plus de 400 élèves de la 6ème à la Terminale. Les 
effectifs par classe étaient raisonnables et les professeurs connaissaient leurs élèves et 
appliquaient une discipline d’avant Mai 1968. 

- - Bavardages, impolitesse méritaient une punition écrite « je ne ferai plus, … tu ne 
feras plus » 
- Devoirs pas faits : mot à faire signer aux parents avec tout ce que cela implique… 
- Petit chahut :deux heures de colle le jeudi après-midi 
- Gros chahut : conseil de discipline ou renvoi temporaire 
- Récompense : le tableau d’honneur mensuel annoncé dans les classes par le 

Proviseur 
Un bon élève chahuteur pouvait être pénalisé par la suppression du tableau d’honneur ou de 
félicitations trimestrielles. Bof ! 
 
Lèche-bottes : n.inv. 
 vulg : lèche-cul origine : Beaudelaire 1833 
Def : personne qui flagorne servilement 
Je serai brève. Il y en avait 2 ou 3 par classe, plutôt filles que garçons. Toujours le doigt levé 
le torchon à la main pour essuyer le tableau, le regard moqueur vers celui qui ne sait pas sa 
leçon, le lèche- bottes allait jusqu à cafter. Les représailles allaient bon train, entraînant un 
autre caftage. Je me suis fait cafter une fois pour une légère incartade (bombe à eau). J’ai fait 
ma peine. (Classé premier dans les souvenirs cuisants) 
« Nous lui avons fait un tel charivari dans la cour que le Proviseur l’a entendu de son 
appartement. Alors le pion riait de ce qu’on faisait , mais il riait jaune. Je suis dans les mutins. 
Je ne veux pas être de ces « léche-culs » qui craignent de déplaire au pion. Baudelaire 
« Correspondance 25 mars 1833» 
 
Lycée : n.m. emprunté au latin lyceum emprunté lui-même au grec Lukeion 
def : Etablissement public d’enseignement du second degré 
Lycée Raymond- Poincaré Bar le Duc 
Un bâtiment prestigieux dont on a fêté le 150ème anniversaire en 2007. C’est, je pense, pour 
beaucoup d’entre nous, beaucoup plus qu’un bâtiment, car il a vu passer, entre ses murs des 
milliers d’élèves qui ont laissé des traces. 
L’air qu’on y respire est celui de l’adolescence et de la jeunesse avec son train d’espoirs, de 
révoltes, de joies et de déceptions…. Personnellement j’y ai vécu 13 ans de 1940 à 1953. 
Quand je dis vivre, je ne me trompe pas. C’était aussi ma maison, celle où j’apprenais, où je 
rencontrais, où je découvrais. Les vacances scolaires duraient jusqu’au 1er octobre. En 
septembre le temps me durait ; je rodais autour du lycée. 
Encore maintenant en passant devant et c’est souvent, je retrouve mon âme d’adolescente. Un 
bon remède pour ne pas vieillir (à moindre frais.) 
 
Notes : n.f.. origines sataniques (J.B.) 
Def : Brève appréciation donnée par une personne qualifiée sur le travail, la conduite de 
quelqu’un. 
Mai 68 est encore loin, il n’y avait ni A, ni B, C, D. Tout était noté sur 20, leçons et devoirs 
ainsi que les compositions trimestrielles par matières qui comprenaient aussi un classement. 
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Chaque trimestre la moyenne des notes et des classements était reportée sur un bulletin 
envoyé aux parents. Ce bulletin, terreur des fins de trimestre présentait aussi des appréciations 
des professeurs sur le comportement des élèves. 
Appréciations âprement discutées en famille, parfois négociables ! 
 
Prix : n.m. issu du latin pretium 
Def : Récompense décernée au premier d’une discipline dans une école ou un lycée. 
Distribution des prix : elle avait lieu le 14 juillet en grandes pompes à la salle des fêtes de la 
mairie. 
Une estrade ou étaient alignés les officiels et les professeurs dominait un parterre d’élèves 
plus ou moins anxieux. Robes du dimanche, costumes, cravates s‘agitaient sur les chaises du 
1er rang, les parents étant parqués au fond. 
Après quelques discours que l’on n’écoutait pas, les élèves primés étaient appelés à l’estrade 
pour recevoir leurs prix des mains officielles. Retour triomphant pour les uns chargés de livres 
et plus humbles pour ceux dont le butin était maigre. NB : après une lutte acharnée pendant 
plusieurs années, j’ai généreusement abandonné le prix d’excellence à celui qui le méritait 
bien… 
Mais les vacances étaient là et l’on se séparait dans la bonne humeur et l’espoir de se 
retrouver vite à la rentrée. 
« Philibert avait remporté tous les prix du collège ; le fait est qu’en sortant, il ne savait rien » 
Stendhal Philibert Lescale 
 
Professeur : n.m. n.f : ;issu du grec, du latin, de tout ce qu’il y a de mieux 
Def : Personne qui enseigne une discipline, un art, une technique, des connaissances d’une 
manière organisée. 
Profs. Il y en avait de toutes sortes : des hommes, des femmes, des beaux, des laids, des petits 
ou des grands. 
Avec toute la cruauté de l’adolescence nous les jugions d’abord sur leur physique d’où les 
surnoms vite adoptés. Les mois passant, nous découvrions leurs qualités, leur savoir, leur 
pédagogie. Nous les aimions parfois beaucoup ou pas du tout. Peu nous laissaient indifférents. 
Quand je pense à certains profs et à tout ce qu’ils m’ont fait découvrir et aimer, je suis 
éperdue de reconnaissance. 
« Sa tâche de professeur lui était devenue intolérable.il n’avait aucun goût pour ce métier ou il 
fallait s’étaler, dire tout haut sa pensée, ou l’on n’est jamais seul » R. Roland Jean Christophe 
 
Proviseur : n.m. ne se féminise pas, emprunté au latin provisor, suffixe de providere 
Def : fonctionnaire de l’université qui dirige un lycée. Davantage utilisé : provi 
Personnage navigant entre Dieu et le Président de la République ayant les pleins pouvoirs. 
Quand il se présentait dans les classes, impeccable et intimidant, nous nous levions en silence. 
C’était en général pour proclamer le tableau d’honneur. Quand ce n’était pas le cas, nous nous 
levions avec une certaine crainte « qui avait fait quoi ? » 
La convocation dans le bureau du provi était un sommet, jamais bon signe sauf pour le 
flambeur. Le censeur, qui souvent l’accompagnait, était beaucoup plus proche de nous. La 
discipline était son affaire! Nous disions et nous disons toujours : Bonjour Monsieur le 
Proviseur. Et c’est bien. 
 
Zaf : n.m. origine lycéenne.  
sans commentaire immédiat.  
A vous de jouer maintenant et à vos plumes ! 
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Une histoire de Chapelle 

Marie-Paule Mangin-Marchetti 

 
 
Ce texte n’est que le fruit d’une recherche personnelle en tant qu’ancienne élève du Lycée 
Raymond Poincaré, à savoir : la naissance, la vie, la disparition de la Chapelle Impériale. 
120 ans quasi ininterrompus au service de Dieu et des Hommes, avant que de « renaître » au 
service des Hommes sous la forme moderne d’une superbe salle polyvalente inaugurée en 
décembre 2007. 
Mes sources sont (à priori) dignes de foi : Archives des Anciens Elèves, dépôts divers des 
Archives départementales de la Meuse, témoignages oraux […] 
 

Rappelons quelques dates incontournables 

 
04/04/1854 : un décret de Napoléon III érige le Collège de Bar en Lycée 
20/02/1855 : approbation du plan d’ensemble de la construction d’un Lycée, par Charles 
Demoget, enfant de Bar 
26/08/1856 : bénédiction de la première pierre 
11/08/1857 : consécration de la Chapelle Impériale par l’Evêque de Verdun 
26/10/1857 : inauguration du Lycée Impérial 
 

Fonctionnement de la chapelle. Prospectus du 8 septembre 1857 
 
« Le véritable fondement de l’Education morale au lycée est la Religion. L’instruction 
religieuse tient au lycée le premier rang ». 

Les choses sont clairement dites : un aumônier (nommé par l’Evêque), donne l’enseignement 
religieux à tous les élèves internes, à quelque classe qu’ils appartiennent. Cet enseignement 
donne lieu à des compositions périodiques et aux mêmes récompenses que les autres matières 
enseignées. Les élèves externes sont acceptés gratuitement à la demande des parents. On y 
apprend l’histoire sainte, le catéchisme, on y prépare à la communion solennelle et à la 
confirmation, le tout soumis chaque année à l’approbation de l’Evêque. 

Les élèves des autres cultes sont instruits par un Ministre de leur religion. 

En janvier 1858, une demande est faite par le lycée auprès de la municipalité, de matériel 
divers concernant les bâtiments et le mobilier : entre autres pour la chapelle : des rideaux, 6 
essuie-mains, une boîte en fer blanc pour les hosties, un éteignoir, un tapis sur les marches de 
l’autel, une estrade pour le célébrant et les deux enfants de chœur, un prie-Dieu, un poêle dans 
la sacristie, quelques chaises et quelques bancs à la tribune, le tout pour 389 francs, accordé 
par la municipalité. 

Très rapidement, la nécessité d’agrandir la chapelle se ressent. Le 7 février 1860, Monsieur le 
Proviseur Feuillâtre écrit à la municipalité : « La nef qui renferme de 160 à 170 places est 
insuffisante à contenir nos élèves. J’ai dû en mettre 40 environ à la tribune. Un 
agrandissement de la nef est envisageable avec ajout de deux chapelles collatérales qui 
simuleront le transept. Devis estimatif de Monsieur Demoget, 5.000 F, dont 3.000 F à la 
charge de la municipalité. 
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En 1863-1865, une demande au Ministre de la Maison de l’Empereur et des Beaux-arts d’un 
tableau aux dimensions bien précises 3,43 x 1,95 est ajournée (Archives Nationales). En fait, 
la chapelle possèdera un tableau derrière le maître-autel dont l’origine et le nom du peintre 
sont inconnus à ce jour. « Un Christ entouré de gamins, sans doute une illustration du Laissez 
venir à moi les petits enfants » (Notre Joie : Bulletin de l’Aumônerie du lycée Raymond 

Poincaré, mars 1967). Ce tableau, démonté lors de la désaffectation de la chapelle dans les 
années 1980, a certainement été mis en lieu sûr, mais à ce jour, il n’a pas encore été retrouvé. 
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Il était également prévu dans le prospectus de 1857, que des sœurs seraient engagées pour 
assurer le service interne de l’établissement. L’Association de la Sainte-Famille (1820) avait 
déjà fondé à Bar-le-Duc la Communauté des Sœurs de l’Espérance pour les soins à domicile. 
En 1867, la Sainte-Famille accepte de fonder une communauté de 3 sœurs de Sainte-Marthe 
au Lycée : chargées de l’accueil, de la lingerie, de la sacristie, 2 s’occuperont de l’infirmerie 
car, dit-on « les malades y sont fort nombreux ». 

Elles apporteront la note féminine, discrète et religieuse dans cet univers masculin, voire un 
peu triste et sévère qu’était un internat. 

La proximité de la communauté de leurs sœurs dans la Maison de l’Espérance deviendra pour 
elles un appui, en particulier en temps de guerre. 

En 1874, les sœurs de Sainte-Marthe seront intégrées aux sœurs de l’Espérance. (NB : bien 
connues des habitants de Bar, elles réintégreront la Maison Mère de Nancy en 1967). 

La fin du 19ème  siècle amenant la laïcisation des établissements, cela se traduit en premier, 
dans de nombreux lieux, par le départ des religieuses au service de la jeunesse. Au lycée « les 
chefs de l’établissement sont toujours bienveillants pour elles malgré les tracasseries des 
opposants ». 

L’aumônier réside donc au lycée, il a le même statut que les professeurs et il est rémunéré par 
l’Etablissement. Le Père Millet, en poste de 1941 à 1957 (16 ans) fut le dernier aumônier à 
habiter au lycée, au-dessus de la conciergerie. Il avait été décidé à la Libération que les 
logements reviendraient au lycée après le départ ou le décès des occupants, ce qui fut fait dans 
les années 60 lors de l’arrivée du nouvel aumônier Guy Lamousse et de l’installation de 
l’aumônerie au 28 boulevard Raymond-Poincaré. 

Pendant la guerre de 1870, le lycée sert d’ambulance aux troupes prussiennes, Bismarck vient 
visiter l’établissement et il s’inquiète de la rudesse de l’internat. « La chapelle est livrée au 
culte protestant pour épargner aux Barrisiens (sic) la douleur de voir leur cathédrale envahie » 
dira le Proviseur François lors du 50ème anniversaire, le 2 juin 1907. 

Durant la guerre 14-18, le lycée est en partie occupé par des bureaux d’Etat-major français et 
devient un hôpital d’évacuation. Malgré les risques de bombardements fréquents, 
l’établissement tente de fonctionner difficilement mais la chapelle sera fermée par crainte des 
dégradations. 

En 1940, durant la période d’occupation allemande, le lycée (devenue Lycée Raymond-
Poincaré en 1935), vit à nouveau une période difficile. L’attitude patriotique des élèves leur 
vaut quelques problèmes. Le 11 novembre 1942, en cachette, les élèves se réunissent à la 
chapelle autour de leur aumônier, le chanoine Millet, dans une cérémonie de souvenir. 

Au sortir de la guerre, l’organisation religieuse continue sans changement : aumônerie, cours, 
préparation au sein même de l’établissement, célébrations. 

On note encore en 1962 : 150 communions solennelles dans la chapelle du lycée. 

En 1966 : 112 communions et 42 confirmations (il n’y avait pas eu de confirmations depuis 
1944). A cette occasion et sur la demande de l’Association des Anciens et par les soins de la 
ville, la chapelle est restaurée car « la dernière toilette se perdait dans la nuit des temps » 
(Notre Joie, juin 1966). 

Durant les événements de mai 1968, le lycée sera fermé 3 semaines. Beaucoup de choses vont 
changer. Déjà l’aumônier et l’aumônerie ne sont plus au lycée, le nombre de communions 
solennelles faites au lycée va en diminuant au profit des paroisses. 
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En 1974, les élèves du lycée font leur Profession de Foi à la chapelle de la Libération. Ce sera 
définitif. 

L’on peut dire que la chapelle Impériale a vécu, lorsque Monseigneur Boillon, évêque de 
Verdun, procède à sa désaffectation officielle (dans les années 80, date non précisée à ce jour 
malgré mes recherches actives !) 

 
10 Aumôniers au Lycée de Bar Le Duc 

 
5 ans  10 novembre 1857 JEANNIN Hippolyte. 

Chanoine Honoraire de la Cathédrale de Verdun 
34 ans  29 janvier 1862 HANNION Eugène 
30 ans  7 novembre 1896 LANDMANN Camille 
14 ans  1er mars 1924  HUMBERT Auguste. Décédé en 1938 
3 ans  10 octobre 1938 BLANDIN E. 
16 ans  septembre 1941 MILLET Adolphe 
2 ans  19 septembre 1957 SCHARR Michel 
1 an  24 septembre 1959 R.P. LEROUX (OMI) aumônier intérimaire 
8 ans  11 août 1960  LAMOUSSE Guy 

21 juin 1968  LAGARDE Michel 
(nommé à l’équipe des aumôniers scolaires de Bar). 
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Carnet et divers 

 

• Les Invités à l’Assemblée Générale du 12 Octobre 2008 
Michel Bernard et Eric Dautriat nous honorerons de leur présence à l’AG du 12 

octobre  2008 au Lycée. 
 

•  Condoléances 
Condoléances très sincères de tous les Anciens à notre Président, Paul-Eric Morillot 

qui a perdu le 16 juin 2008 son père, Jacques Morillot, médecin oto-rhino-laryngologiste à 
Bar le Duc. 

Nous vous rappelons le décès de Jean Dossmann. Notre ami, ancien élève du Lycée et 
de l’Ecole Normale de Bar le Duc, devint professeur d’EPS puis Inspecteur d’académie / 
Inspecteur Pédagogique Régional. Il avait assuré de nombreuses missions avec l’Inspection 
Générale. Il a lutté avec courage avant de s’éteindre. Il n’omettait jamais de participer à nos 
réunions et à nos Assemblées Générales. Il avait été membre du Bureau et sa grande 
connaissance des institutions et de la vie du Lycée nous a été, outre son amitié, d’une aide 
précieuse. 

Nous avons aussi appris avec tristesse le décès de Mme Germaine Rose-Villequey. 
Mme Rose, agrégée et docteur, fut longtemps Présidente et Présidente d’honneur de 
l’Association. Sa brillante carrière a embrassé toutes les facettes de l’administration et de la 
carrière universitaire. Professeur, Proviseur, et Inspecteur Général de l’Education, Mme Rose 
a consacré sa vie aux élèves et à la recherche. Elle n’a jamais perdu de vue son ancien Lycée. 
Elle avait demandé à Jean Bernard de lui succéder à la tête de l’Association. 

 
Remerciements 

Nous ne marquerons jamais assez chaleureusement notre gratitude à l’endroit de M. 
Colin, Intendant, pour son accueil au sein du Lycée. Il permet à chacun de se retrouver au 
Lycée, ce qui est un rare privilège, tant notre présence exige de l’investissement. Merci encore 
pour l’excellent repas servi lors de notre Assemblée Générale célébrant le 150ème anniversaire 
de la fondation du Lycée et pour le prochain repas le 12 octobre lors de l’Assemblée 
Générale.  
   
Recherches de documents ou Souvenirs du Lycée, également photos ou documents, sur les 
communions solennelles à la Chapelle du Lycée . 
Vous êtes invités à nous envoyer tous documents ou photos concernant vos années de lycée : 
photos de classe, bulletins, souvenirs de première communion, Saint Charlemagne. Les 
envoyer à Marie-Paule Mangin-Marchetti 65 bis, rue André Theuriet, Bar le Duc soit par mail 
à Hughes Jacquin (hugues.jacquin@wanadoo.fr.) 
 
 
 

 

 
 

 
 

                                                        
 

NB: la liste des adhérents, qui figure dans le bulletin en version papier, n'est pas reproduite ici 
pour des raisons de protection des données personnelles sur Internet 


